
“天体的跑道太棒
了，家乡观众热情高涨”

陈冠锋被认为是苏炳添的
接班人，此次广州田径接力公
开赛，他原计划将出战男子4×
100 米接力赛和男子 100 米单
项赛，但由于后项赛事并未列
入其年度参赛计划，为避免参
赛节奏被打乱，最终放弃了男
子100米。“我个人非常渴望参
加单项赛事，但目前正处于布达
佩斯世锦赛的系统备战中，因此
放弃了单项，而我本人也不想错
过在家乡比赛的机会，于是就组
建联合队参加接力赛。”

在首日的比赛中，苏炳添
特意来到现场为陈冠锋打气，
在偶像面前，陈冠锋也展现出
了 2023 年以来出色的竞技状
态。“苏大哥一直都是我的榜

样，只要有时间，他都会来到现
场，在赛前他也告诫我们要保
持平常心，做好交接棒。”

此次参赛的联合队是陈冠
锋、汤星强、刘洪熙和陈祺伟临
时组建的团队，他们只进行了
一周两次交接棒的训练，对于
39秒 45的成绩，陈冠锋非常满
意，“这套全新的阵容训练时间
很短，但我们的配合很默契。”谈
到在家门口参赛的感觉，陈冠锋
对场地和现场氛围赞不绝口，“今
天我的启蒙教练都来到现场支持
我，我也是第一次在广州参赛，氛
围非常好，我感受到了家乡人的
热情，跑道很有弹性，‘天体’完全
具备主办国际大赛的水准。”

“在苏炳添团队的训
练让我在2023年爆发”

2023 年，堪称陈冠锋的蜕

变之年。在加入苏炳添训练团
队的第一年头，他在田径赛场
屡创佳绩。赛后，陈冠锋也“自
曝”了成绩飞跃的主要原因。

“在加入苏老师的团队后，我的
最大变化是跑动过程中下压技
术能力的提升，以前总有踢小
腿的毛病，今年已有明显改
善。第二个变化是后程冲刺，
前几年参加 100米比赛后程掉
速很严重，如今这些问题都有
明显改观。”

谈到今年的目标，陈冠锋
表示目前正处于布达佩斯世锦
赛和杭州亚运会的备战中，

“希望今年能够获得杭州亚运
会的参赛资格，为国出战，同
时也会全力争取参加明年的巴
黎奥运会。”

陈冠锋此前个人百米最佳
成绩为 2021 年全国田径锦标
赛跑出10秒 06，他能否成为继

苏炳添、谢震业后第三个打破
10秒大关的中国运动员，陈冠
锋放出豪言壮语：“百米破 10
秒是个很难的关口，虽然难度
不小，但我个人非常希望能够
破 10 秒，只有打破了，我的体
育生涯才会不留遗憾。”

5 月 13 日，在 2023 广
州田径接力公开赛暨田径分
区邀请赛（第 1站）中，由陈
冠锋、汤星强、刘洪熙和陈祺
伟组成的联合队以39秒 45
夺得男子 4×100 米接力冠
军。“广州仔”陈冠锋成为
“天体”最耀眼的明星，第一
次在家乡出赛的他在第四棒
一马当先，完美撞线的一刹
那，“天体”的氛围被推向最
高潮。赛后这名“00后最强
百米”新星兴奋地表示主场
作战的感觉超棒，“这是陕西
全运会后最佳赛场氛围！”陈
冠锋将短期目标直指为国出
战杭州亚运会，长期目标则
锁定为百米破 10 秒，“只有
打破10秒，我的体育生涯才
不会留遗憾”。

“广州仔”陈冠锋：第一次在家乡作战感觉超棒！
文/羊城晚报记者 柴智 苏荇 龙希
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苏迪曼杯群雄环伺
国羽淘汰赛要提防日韩

小组赛要顶住心理波动

苏迪曼杯每场比赛由男单、
女单、男双、女双和混双各一盘
组成，中国羽协主席张军在接受
采访时表示，不同于比拼队伍厚
度的汤尤杯，苏杯考验的是一支
队伍五个单项的平均实力，而且
是每个单项的最强实力。历史上，
中国队是夺得苏迪曼杯次数最多
的国家，曾经12次夺冠，包括一次
四连冠和一次六连冠。尤其此前
五次在中国举办的苏迪曼杯，中国
队全部站上最高领奖台。

此次苏迪曼杯中国队与丹
麦、新加坡和埃及队同分在 A
组，对于中国队来说，以小组第
一出线问题不大，前两个对手与

中国队实力相差悬殊，丹麦队男
强女弱，实力不均衡，加上他们
的男单安东森和男双球员索嘉
德因伤退赛，只要中国队女单面
对丹麦女单米娅时不出岔子，中
国队拿下比赛应不成问题。

小组赛对于中国队来说，更
大的悬念在于哪些年轻球员会
迎来亮相苏迪曼杯的机会，另外
就是球员能否顶住团体赛带来
的心理波动。毕竟两年前的苏
杯，丹麦队凭借男单和男双的出
色表现，一度把中国队逼入1比
2落后的绝境。

4月亚锦赛结束后，国羽提
前到苏州适应场地，国羽专家组

也在苏州聚集，王跃平、孙志安、
葛菲、高崚、蔡赟、谌龙等名将进
入各单项组，帮助国手们备战。

张军透露，如今大家状态调
整得不错，投入比赛的心态比较
迫切。国羽目前混双（郑思维/
黄雅琼、黄东萍/冯彦哲）、女双
（陈清晨/贾一凡、郑雨/张殊贤
和“00 后”组合刘圣书/谭宁）和
女单（陈雨菲、何冰娇、王祉怡）
三个单项世界排名较高，夺分概
率相对高一些，男单和男双竞争
激烈，偶然性更大。但无论是石
宇奇还是刘雨辰/欧烜屹、梁伟
铿/王昶都具备强劲的冲击力，
拼下一分的能力依然很强。

国羽真正的挑战将出现在
淘汰赛阶段，印尼、韩国和日本
都将是中国队的劲敌。东京奥
运会男双亚军李俊慧赛前提醒
国羽，尤其要小心韩国队。从历
史战绩上看，给中国队造成最多
冲击的确实也是韩国队。

苏迪曼杯史上最大的冷门，
就是1989年韩国队将中国队挡
在决赛场外。当时拥有五个单
项世界第一的中国队，意外在半
决赛输给了韩国队，韩国队在男
双、女双和混双三个双打项目上
笑到最后。2016 年汤姆斯杯、
2017年苏迪曼杯，国羽也都败在
韩国队拍下。李俊慧表示，韩国
队在打团体赛上一直具有极强
的冲击力，中国队要小心提防。

此次韩国队男单稍弱，许侊
熙、全奕陈的世界排名在 40 名
开外，但他们拥有女单安洗莹，
男双崔帅圭/金元昊、姜珉赫/徐
承宰，女双金昭映/孔熙容、郑娜
恩/金慧贞和新组合白荷娜/李

绍希，混双徐承宰/蔡侑玎的实
力均不可忽视。

日本队的综合实力也非常
惊人，女单山口茜，男单奈良冈
功大、常山干太，女双松山奈未/
志田千阳、福岛由纪/广田彩花，
男双保木卓朗/小林优吾和混双
渡边勇大/东野有纱，均是世界
排名靠前的实力干将。

此外印尼队也是实力搅局
者，手握世界第一的阿尔菲安/
阿迪安托和世界第10的卡尔南
多/马丁以及前世界第一吉迪
恩/苏卡姆约，他们的男双实力
惊人。男单金廷和乔纳坦同样
有能力战胜任何一名男单选
手。世青赛女单冠军玛丽斯卡
的崛起也令他们在女单项目拥
有了更多的竞争力。女双奥运
冠军拉哈尤和新搭档西蒂的实
力有目共睹。

要想卫冕，国羽前路难关众
多，要想在苏州登顶，实力和运
气缺一不可。

2023 年羽毛球苏迪曼杯
今日在苏州拉开大幕，这是考验
一支球队综合实力的最高级别
赛事，又是巴黎奥运积分赛的开
篇之战，东道主中国队的目标只
有一个——站上最高领奖台。不
过群雄环伺，要将苏迪曼杯留在
中国，国羽面临的挑战不小。

文/羊城晚报记者 苏荇

日韩印尼是劲敌
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本赛季欧冠半决赛次回合两场比赛将在下周打
响。上次欧冠的“米兰德比”上演了“两队球员一起看
烟花秀”的名场面，白驹过隙，米兰双雄的会师能否带
回意甲在欧冠的荣耀时光？曼城主帅瓜迪奥拉在首回
合全场不换人又是为哪般？本期“足坛顶流2+1”，羊
城晚报记者赵亮晨（简称“赵”）、刘毅（简称“刘”）、徐
扬扬（简称“徐”）围绕这些话题展开。

流足坛 2+1顶
18年前米兰德比上演“烟花秀”

意甲能否重拾
欧冠荣光？

文/羊城晚报记者
徐扬扬 赵亮晨 刘毅

刘：AC 米兰与国际米兰之
前在欧冠淘汰赛相遇过两次。
一次是 20 年前，另一次是 18 年
前，晋级的都是 AC 米兰。这次
国米首回合能以 2 比 0 取胜，很
大程度上是因为 AC 米兰的进攻
核心莱昂因伤缺阵，一开局就被
国米打懵了。

徐：国米的首个进球是由哲
科射入的，防守他的是卡拉布里
亚。两人身高差距较大，哲科是
1.93 米 ，卡 拉 布 里 亚 只 有 1.76
米。尽管卡拉布里亚已抢在哲
科身前，但仍然无济于事。我感
到奇怪的是卡拉布里亚是右后
卫，他并不与哲科对位，如果换
成身高 1.85 米的对位守将托莫
里防哲科，不至于这么吃亏。

赵：如果要在欧冠历史当中
选取十个名场面，我想“米兰德
比”肯定可以有一个镜头入选，
那就是 2004-2005 赛季欧冠 1/4
决赛的次回合，马特拉齐和鲁
伊·科斯塔是各自球队的核心球

员，竟然勾肩搭背一同欣赏在球
场上空绽放的烟花。当时 AC 米
兰的舍甫琴科先拔头筹，然后在
看台上躁动的国米球迷点燃焰火，
赛场就呈现出一派过年场景，比
赛也被中途叫停，这使得场内的
球员从主角变成看客，上演对阵双
方一起看烟花的名场面。最终，国
米被判以0比3告负，AC米兰则以
两回合5比0的总比分晋级。

刘：这场“米兰德比”也被称
为“烟花德比”，国米首回合以 0
比 2 输了，回到主场又被舍甫琴
科先进球，然后国米的坎比亚索
也进一球，本以为可以扳平当场
比分，结果被判进球无效，这使
得国米球迷的情绪有些失控。
鲁伊·科斯塔如今已是本菲卡俱
乐部主席，马特拉齐现在是国米
的形象大使。那个赛季，AC 米
兰闯进决赛，最终在伊斯坦布尔
被利物浦逆转。今年的决赛地
点也是伊斯坦布尔，所以昔日的

“烟花德比”很容易被提及。

“烟花德比”是欧冠“独家记忆”

徐：我觉得皇马对曼城的比
赛代表了当今欧洲足坛的最高
水平，两队都有出色发挥，而且
是按照自己的套路走，1 比 1 的
结果只是把悬念往后移，因为这
两队要分出高下确实不容易。
从比赛情况看，曼城略微占优，
但随着比赛时间的缩短，偶然性
会随之增大，这对防守更好的皇
马来说，是福不是祸，最终鹿死
谁手很难猜。

刘：我对曼城主帅瓜迪奥拉
不满意，作为公认的顶级名帅，
他整场比赛不换人，让我不理
解。因为曼城的板凳席上还有
马赫雷斯、福登、阿尔瓦雷斯，
下半时贝尔纳多、德布劳内、京
多安已经明显跑不动，瓜迪奥拉
仍不换人，给我以强行控制比赛，
试图为次回合保留悬念的印象。
虽然曼城次回合的主场优势较
大，但不代表就一定能赢，毕竟皇

马是有“欧冠基因”的球队。
徐：外界批评瓜迪奥拉不换

人欠公平，我想他不会高估己队
面对皇马所占的优势，即便次回
合回到主场，他也无赢球把握。
如果他首回合能在客场赢球，他
为何不这么做，非要把悬念留到
主场？我觉得瓜迪奥拉引发的
最大的争议是为何不换哈兰德，
毕竟他被吕迪格盯得很死。从
慢镜头回放，吕迪格一直紧贴着
哈兰德，双方整场比赛几乎是粘
在一起肉搏，被网友戏称为“闻腋
窝式防守”，其用意有二：一是最
大限度地限制对手的移动；二是
有意挑逗，让你不舒服、不顺畅，
惹你“急眼”，如果你有出格的举
动，那就中计了。在这种情况下，
瓜迪奥拉换人结果不过是“薛定
谔的猫”，倒不如让哈兰德留在场
上去适应吕迪格的“闻腋窝式防
守”，为次回合作准备。

赵：这次是意甲球队时隔六
年再次锁定欧冠决赛席位。意
甲球队上次在欧冠夺冠是 2009-
2010 赛季，当时是国际米兰，此
后意甲球队就再未染指“大耳朵
杯 ”。 之 后 只 有 尤 文 图 斯 在
2014-2015 赛季和 2016-2017 赛
季两次进入欧冠决赛，分别输给
巴塞罗那和皇马。

徐：从这次欧冠半决赛四支
参赛队的总身价看，AC 米兰是
5.47 亿欧元，国际米兰是 5.43 亿
欧元，这两队大体相当，可是曼
城的总身价是 10.51 亿欧元，皇
马是 8.55 亿欧元，这两队与米兰
双雄实际上存在级差。

刘：意甲球队在欧冠已经低

迷多年，从 1/4 决赛抽签就看得
出欧足联似乎是在“帮助”意甲，
因为下半区有三支意甲球队，想
不进决赛都难。不过欧足联会

“一帮到底”吗？
徐：“帮”的作用也是有限的，

不可能“帮”过头吧？说到底修行
还是靠个人，就看意甲球队怎么弥
补与英超和西甲球队的差距了。

赵：据马尔蒂尼（AC 米兰体
育总监）说，在淘汰赛抽签揭晓
后，皇马主教练安切洛蒂曾给他
打电话，说将与之会师伊斯坦布
尔。如果此事成真，安切洛蒂就
是在一个他很熟悉的地方，却站
在他熟悉的球队的对面，变成旧
主 AC 米兰的敌人。

欧足联出手助意甲重拾欧冠荣光？

让哈兰德适应“闻腋窝式防守”

中国足协在本周五连开了
三份罚单，处罚的对象都是在赛
后在社交媒体上发表质疑裁判判
罚言论的球队相关人员，其中就
包括中超球队大连人主帅谢晖。

谢晖在大连人队主场战平
沧州雄狮之后称，己队经 VAR
回看被吹掉的进球是“五月的
雪”，当时 VAR 助理裁判认为林
良铭犯规在先。

足协的这次处罚也引来了
外界的一些质疑。有声音认为，
上赛季同样出现了不少俱乐部
主帅和工作人员赛后质疑裁判
判罚的案例，但并没有人因此受
到处罚，何以只隔了一年，谢晖
的吐槽就要挨罚？其中是否涉
及双重标准？

其实，翻看《中国足协纪律
准则》不难看到，“不负责任评
论”的行为本就在处罚之列，足
协方面亦回应称，本赛季开始前
已经和各队强调过这一点。

明文规定既然存在，那就理
应遵守。如果认为规则本身不
合理，从业者们完全可以在赛前
的相关环节向足协提出商议。
不过，同样要看到的是，争议判
罚频发，未必尽然是教练和俱乐

部工作人员的“偏见”，罚单固然
可以让他们对自己的言论更为
谨小慎微，但向足协反馈球队对
于争议的质疑，同样是球队的合
理权利，因此，足协有必要进一
步审视反馈渠道是否通畅、申诉
机制是否完善。

作为最成功的职业联赛之
一的英超联赛，同样对球队教练
和工作人员质疑裁判的言行非
常严苛，从弗格森、温格到穆里
尼奥、克洛普和瓜迪奥拉这些名
帅，都曾经多次被罚。不过，再
多的罚单也没有挡住教练们的
吐槽，可见类似的处罚并不能杜
绝裁判受到的质疑，罚款甚至停
赛也远不足以让教练们放弃公
开评判的机会。

禁止“吐槽”裁判和判罚，初
衷 是 为了维护裁判在场上的权
威，让比赛更顺畅地进行，这无可
厚非。但是，人和机器都可能犯
错，这早已是公认的事实。如果能
有事后的纠错机制，乃至执哨当
事人自己的“复盘”，这不但不会损
害裁判的权威，反而有利于不断提
高裁判的水平，也有利于改善裁
判和球队以及球迷之间的关系。

羊城晚报记者 赵亮晨

“吐槽”裁判该不该罚？

新“天体”、新赛事、新活力！
5月13日，2023广州田径接力公
开赛暨田径分区邀请赛（第1站）
在天河体育中心体育场鸣枪开
跑，首日比赛共产生九枚金牌，广
东队收获五金，成为最大赢家。

男子 100 米决赛为首日的
最后一项赛事，也是当晚的重
头戏。两名广东运动员梁劲
生、骆文熠与福建队的汤星强
携手上演了激动人心的飞人大
战，三名运动员从起跑到撞线自

始至终并驾齐驱，最终汤星强凭
借千分位的微弱优势笑到最后。

在颁奖仪式上，苏炳添亲自为
获得亚军的梁劲生挂上银牌，并
送上拥抱和鼓励，差之毫厘收获
亚军的梁劲生激动得流出了热泪。

梁劲生年少成名，但体育
生涯充满波折，他曾在男子100
米和 200米项目上收获无数冠
军，并在 2019 年国际田径赛跑
出百米 10 秒 18 的个人最好成
绩，他曾与苏炳添在世界田径

接力赛并肩作战，但由于饱受
右脚跟腱撕裂的老伤困扰，导
致成绩出现下滑，他逐渐淡出
国家队。虽然未能在百米赛道
战胜昔日的国家队队友汤星强，
但这对于一路走来颇为不易的
梁劲生来说堪称涅槃重生。

苏炳添、陈冠锋状态正勇，
梁劲生正在逐渐恢复，骆文熠
和今年在亚洲青年田径锦标赛
夺得百米冠军的吴昊霖等新星
正在冉冉升起，广东短跑可谓

多点开花、后继有人。
在其他项目的比赛中，由

陈泓希、施君豪、吴昊霖和丘智
贤组成的广东一队以1分24秒
19 的成绩夺得男子 4×200 米
接力冠军，由庄海利、陈荣斌、
李想和杨佳兴组成的广东队以
7 分 50 秒 54 的成绩夺得男子
4×800米接力冠军，由黄淑萍、
朱翠薇、朱翠妍和马慧欣组成
的广东队以 45 秒 02 的成绩夺
得女子 4×100米接力冠军，由

陈冠锋、汤星强、刘洪熙和陈祺
伟组成的联合队以 39 秒 45 夺
得男子4×100米接力冠军。

在女子400米决赛中，广东
队包揽冠亚军，去年世锦赛出战
400米栏的名将莫佳蝶以53秒22
的成绩夺冠。广东运动员马慧欣
以 11 秒 47 夺得女子 100 米冠
军。湖北铁人杨旺以47秒17的
成绩夺得男子400米冠军，广东队
的毛国荣和梁颢分获亚军和季军。
羊城晚报记者 柴智 苏荇 龙希

2023年广州田径接力公开
赛暨田径分区邀请赛（第 1 站）
13日晚在广州天河体育中心体
育场鸣枪，现场吸引了大批观
众冒雨观战，而苏炳添的现身
更点燃了现场气氛。

这几天广州细雨霏霏，但
并没有影响观众的观赛热情。
从下午开始，不少观众便在场
外的宣传牌前拍照留念，组委
会也贴心地给进场观众免费派
发一次性雨衣。广东名将苏炳
添虽然此次没有参赛，但跟随
广东田径队一起来到天河体育
场，从 17时开始就在副场陪伴
陈冠锋等广东队员训练。19时
30分，决赛正式开始，苏炳添现
身主席台，立即引起现场骚动，
大批观众涌向主席台附近的看
台。来自广州市番禺区实验中
学的学生李游成为了幸运儿，
座位在主席台附近的他拿到了
苏炳添的签名。举着签了名的
跑步鞋，李游非常激动：“我等
了一个多小时，就为了这个签
名，太幸运了！”

李游透露，自己也在学校
里练田径，练了七八年，100米
的最好成绩是 12 秒 6，也一直
有参加奥运会的梦想，期盼未

来自己也能成为像苏炳添那样
优秀的运动员。“这次田径教练
给了我门票，我跟爸爸一起来
观战，能够拿到签名真的超级
激动，这鞋子我会好好保存在
家里，回去也会和朋友、老师
分享！”

除了现场观众，苏炳添还
充当了男子 100米决赛的颁奖
嘉宾，颁奖后和冠亚季军一起
站上最高领奖台合影留念。赛
后他更拥抱了以 0.007 秒的差
距与金牌擦肩而过的队友梁劲
生，后者在他怀中流下了眼泪。

张梦莹是广东广雅中学的
体育老师，这次带了两名高二
的体育特长生现场观战，“目的
就是让他们感受一下现场氛
围，看一看高水平运动员所展
现出来的体育精神。孩子们也
确实受到了感染，在回家的路
上，两个孩子一直在讨论怎么
训练，怎么改动作。”张梦莹告
诉记者，苏炳添之前来过他们
学校现场指导，给现场的体育
老师、运动员、学生很大的鼓
励，“这种体育精神一直潜移默
化地影响着我们。”

除了苏炳添拥有超高人气
外，陈冠锋等名将也有不少拥

趸。连柏进是大一学生，学校
在增城区，为了观看这次比赛，
他坐了两个多小时的车，辗转
来到天河体育场。他告诉羊城
晚报记者，自己是一名田径迷，
平常亚运会、世锦赛、奥运会的
比赛都会一场不落地观看，此
次是第一次有机会现场观看田
径比赛，尽管距离远也值得跑
一趟。他特别喜欢看接力比
赛，“因为这不光是速度的较
量，还讲究团队合作，接力比赛

也有许多技巧的东西在里面。
而且这个场馆特别漂亮，在这
里看比赛视觉观感特别好！”他
原本对男子百米决赛最感兴
趣，因为希望看到陈冠锋，得知
陈冠锋退出百米争夺后，他最
期待看到的比赛就变成了有陈
冠锋参与的百米接力赛，而比
赛过程带来的速度与激情也没
有令他失望。

广州天河体育场有“跑步
胜地”之称，平日吸引了大批运

动爱好者在这里锻炼身体，李
先生每天都会带着 9岁的女儿
绕着体育场跑步，前几天看到
有田径比赛的宣传牌，很感兴
趣，马上买票过来观战。“这个
比赛那么好看，应该开放更多
的观众席给大家进场观战！”他
笑着对羊城晚报记者说。“主要
想看一下年轻的中国运动员的
表现，这次带家人一起来看，也
是想让小朋友感受一下现场的
氛围，接受一下熏陶！”

苏炳添（左
二）为梁劲生
（左 一）挂 上
银牌
羊城晚报记者
钟振彬 摄

苏炳添现身燃爆“天体”
文/羊城晚报记者 苏荇 林本剑 柴智 龙希

广州田径接力公开赛开跑
广东队首日收获五金


